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11 октября 2005 года 

Г-н Председатель, 

Российская Федерация привержена своим обязательствам по Статье VI 
ДНЯО. При этом исходим из того, что полная ликвидация ядерного оружия 
возможна только путем постепенного, поэтапного продвижения к конечной 
цели, без искусственного забегания вперед, на базе комплексного подхода, 
при участии всех ядерных государств и, разумеется, в условиях сохранения 
стратегической стабильности и соблюдения принципа равной безопасности 
для всех. 

Верны всем принятым на себя обязательствам в области сокращения 
ядерного оружия. Процесс таких сокращений – а это весьма трудоемкая, 
технически сложная и высокозатратная работа – идет успешно и 
последовательно, без каких-либо остановок.  

          В сравнении с 1991 годом общее количество запасов ядерного оружия в 
России сокращено в пять раз. К сегодняшнему дню нестратегические 
ядерные вооружения сокращены в четыре раза. Ликвидировано 1328 
пусковых установок межконтинентальных баллистических ракет и 
баллистических ракет подводных лодок, 2670 ракет, 45 стратегических 
атомных подводных лодок и 66 тяжелых бомбардировщиков. Только за пять 
последних лет Российская Федерация сократила свои стратегические 
ядерные силы на 357 носителей и 1740 ядерных боезарядов.  

 В соответствии с положениями Московского договора к концу 
2012 года Россия и США должны уменьшить уровни своих стратегических 
боезарядов еще примерно в три раза по сравнению с предельным уровнем, 
установленным на конец 2001 года Договором о СНВ. Как отмечал 
Президент России В.В.Путин,  Россия готова продолжить сокращение своего 
стратегического ядерного арсенала до более низкого уровня, чем это 
предусмотрено Московским Договором. 

          Придаем особое значение Договору о всеобъемлющем запрещении 
ядерных испытаний. ДВЗЯИ сможет поставить надежный заслон 
качественному совершенствованию ядерного оружия.  Договор является 
также одной из важнейших составляющих системы международной 
безопасности и противодействия распространению оружия массового 
уничтожения. С удовлетворением отмечаем, что к настоящему времени 176 
государств подписали и 125 из них ратифицировали ДВЗЯИ. Приветствуем 
такое ответственное решение этих государств. Вместе с тем у нас не могут не 
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вызывать тревогу перспективы вступления этого важнейшего Договора в 
силу. Надеемся, что оставшиеся 11 государств из “списка 44” сделают 
необходимые шаги для скорейшего присоединения к Договору.  

Наш вклад в обеспечение необратимости ядерного разоружения 
состоит и в реализации российско-американской программы переработки в 
топливо для атомных электростанций 500 тонн высокообогащенного урана, 
извлеченного из российского ядерного оружия. В сентябре 2005 г. отмечена 
существенная веха в выполнении т.н. «Соглашения ВОУ-НОУ» -  
Соглашения между Правительствами Российской Федерации и Соединенных 
Штатов Америки от 18 февраля 1993 г. об использовании 
высокообогащенного урана, извлеченного из ядерного оружия. 250 тонн 
высокообогащенного урана, что эквивалентно десяти тысячам ядерных 
боезарядов, были переработаны в низко обогащенный уран. Это означает 
прохождение количественного «экватора» на пути к окончательной цели 
Соглашения - ликвидации 500 тонн высокообогащенного урана к 2013 году.  

Наши шаги в области ядерного разоружения сопровождаются  
структурными изменениями в ядерном оружейном секторе России. 
Наполовину сокращены соответствующие производственные мощности как 
избыточные для целей обороны. Совместно с Соединенными Штатами мы 
проводим работу по остановке российских промышленных уран-графитовых 
реакторов-наработчиков оружейного плутония. Нарабатываемый на них 
материал в военных целях не используется. Более того, производство урана в 
нашей стране для целей ядерного оружия давно прекращено. 

Российская Федерация поддерживает начало переговоров на 
Конференции по разоружению по разработке договора о запрещении 
производства расщепляющегося материала для ядерного оружия. Мы также 
не возражали бы против консенсуса по Программе работы Конференции на 
основе т.н. «предложения пяти послов», предусматривающего, в числе 
прочего, рассмотрение вопросов ядерного разоружения. 

Россия должным образом обеспечивает техническую безопасность и 
надежную сохранность ядерного оружия. Напомню, что все наше ядерное 
оружие сосредоточено на централизованных базах хранения исключительно 
в пределах российской национальной территории. В России разработан и 
внедрен комплекс мероприятий по организации противодействия 
совершению террористических акций, периодически проводятся 
комплексные проверки всех ядерных и радиационно-опасных объектов по 
вопросам безопасности и готовности их к предотвращению 
террористических акций. 

Таким образом Российская Федерация демонстрирует решимость 
реально вести дело к сокращению ядерных вооружений и разоружению и, 
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главное, воплощает эту решимость на практике. Мы призываем все другие 
ядерные страны присоединиться к этому процессу. 

Таковы лишь некоторые принципиальные моменты позиции России по 
вопросам ядерного разоружения. Напомню, что весьма подробную 
информацию о выполнении наших обязательств по сокращению ядерного 
оружия Россия представила на обзорной конференции ДНЯО 2005 года.   

В связи с этим несколько слов об итогах этой конференции. 

Несмотря на отсутствие субстантивных рекомендаций на будущее по 
укреплению ДНЯО, говорить о провале этой конференции безосновательно. 
Полагаем, что проделанная работа была весьма полезной. Безусловно, в ее 
ходе выявился широкий разброс мнений о путях реализации наших 
обязательств, вытекающих из ДНЯО. Это и естественно, поскольку в 
последние годы произошли серьезные изменения в области международной 
безопасности. 

 Вместе с тем, были подтверждены принципиальные моменты, которые 
объединяют всех участников Договора. Никто не говорил, что Договор 
устарел. Никто не ставил вопрос о выработке какого-либо документа взамен 
ДНЯО. Всеми подчеркивалась жизнеспособность Договора и его ценность 
как основы режима нераспространения ядерного оружия. 

Удалось провести объективный и сбалансированный анализ Договора 
по всем его основным направлениям. Всеми подтверждена приверженность 
строгому выполнению обязательств в области нераспространения, 
разоружения и содействия мирному использованию атомной энергии. 
Однозначно подчеркивалась необходимость укрепления системы гарантий 
МАГАТЭ как важного элемента обеспечения уверенности в мирном 
использовании атомной энергии и соблюдении режима нераспространения. 

Хотели бы приветствовать решение о присуждении Нобелевской 
премии мира Генеральному директору МАГАТЭ г-ну М.Эль-Барадею и 
выразить надежду на то, что это послужит делу дальнейшего укрепления 
авторитета Агенства.  

Полагаем, что возникающие в последнее время новые вызовы режиму 
ядерного нераспространения могут и должны неизменно устраняться на 
основе ДНЯО. В ходе дискуссии по общим вопросам мы уже имели 
возможность изложить наши подходы в связи с первым успехом на 
шестисторонних переговорах в Пекине, а также в связи с принятием 24 
сентября с.г. Советом управляющих МАГАТЭ резолюции в связи с ядерной 
программой Ирана. 
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Новые вызовы требуют новых решений. Мы признательны за широкую 
поддержку, которую получили российские предложения по выработке 
резолюции СБ ООН 1540 и Международной конвенции по борьбе с актами 
ядерного терроризма. Теперь необходима совместная работа всех государств 
с тем, чтобы эти документы полноценно и повсеместно реализовывались. 

 
            Приветствуем процесс создания в различных регионах мира зон, 
свободных от ядерного оружия. Последовательно поддерживаем инициативу 
государств Центральной Азии о создании в регионе зоны, свободной от 
ядерного оружия. Считаем, что создание такой зоны на основе 
подготовленного в феврале с.г. «ташкентского» проекта текста Договора о 
ЗСЯО станет весомым вкладом в процесс укрепления мира и стабильности в 
регионе.  

 Г-н Председатель, 

Что касается проектов резолюций 60-й сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН по проблематике ядерного разоружения, которые будут 
рассматриваться в Первом комитете, то Россия будет исходить из 
изложенных нами подходов. Для нас важно то, насколько адекватно в них 
оцениваются прогресс, достигнутый в этой области, имеющиеся 
обязательства государств и их выполнение. Мы были бы готовы поддержать 
реалистичные и сбалансированные предложения на этот счет.    

Благодарю Вас. 


